

La organización política de las sociedades

El Estado como organización política de la sociedad

- El Estado es el conjunto de instituciones creadas para organizar la vida y la actividad de las personas que viven en un mismo territorio y que están gobernadas por unas mismas leyes bajo un mismo poder.
- Las democracias son los Estados de derecho, es decir, quienes acceden al poder, lo han de ejercer respetando las leyes de la Constitución.
- La Constitución determina la forma de gobierno, establece los derechos y los deberes de los ciudadanos y define las instituciones y el funcionamiento del Estado.
- En los regímenes democráticos existe la división de poderes. El poder legislativo elabora y vota las leyes. El poder ejecutivo determina la política a seguir por el Estado y la pone en práctica a través de la Administración. El poder judicial aplica las leyes y juzga los conflictos.

El Estado y la globalización

- Los Estados se desarrollan en relación con otros, por eso muchos de los problemas que surgen les afectan de forma similar y solo se pueden llegar a solucionar actuando coordinadamente. Por ello se han creado las organizaciones supranacionales, continentales o regionales.
- Las organizaciones supranacionales, continentales o regionales realizan una importante labor de coordinación política, de desarrollo económico y tecnológico o de promoción de la salud, la educación, la paz. También se firman tratados, convenciones o declaraciones.
- Las organizaciones supranacionales son de ámbito mundial, como la Organización de las Naciones Unidas (ONU), o de ámbito continental o regional, como la Organización del Tratado del Atlántico Norte (OTAN), la Unión Europea (UE) y la Liga Árabe.

La organización territorial de España

- Según la Constitución, el Estado español organiza el territorio en municipios, provincias y Comunidades Autónomas.
 - Los municipios son las unidades territoriales y administrativas más elementales del Estado. Un municipio puede estar formado por uno o más núcleos de población y se rige a través de una administración local.
 - Las provincias son territorios constituidos por la agrupación de varios municipios. La administración provincial es una división territorial y, al mismo tiempo, una entidad local.
 - Las Comunidades Autónomas suponen una de las posibles formas de organización descentralizada por parte de un Estado, ya que desde el Estado central se les cede un margen de autogobierno.
 - Los estatutos de autonomía recogen las instituciones, normas y competencias por las que se rige cada Comunidad Autónoma y por las que recibe los recursos económicos necesarios para ejercerlas.
 - El nivel de bienestar de un país se mide a partir de diversos indicadores (nivel educativo, sanidad y consumo). El indicador internacional que evalúa la calidad de vida de un país es el Índice de Desarrollo Humano (IDH).
-